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本报讯 北京市生态环境局
近日发布消息称，截至 2020 年 8
月底，北京市已累计推广纯电动
车 超 过 35 万 辆 ，其 中 公 共 领 域
7.06万辆，约占全国的 10%。

在优化交通出行结构方面，
北京市生态环境局机动车处副处
长连爱萍介绍，除继续坚持电动
化为导向、优化机动车和非道路
移动机械结构，北京市还以大宗
生产生活物资“公转铁”为契机，
加快城市货运铁路网建设和改
造，建立绿色货运体系。

数 据 显 示 ，2020 年 上 半 年 ，
北京市货物到发铁路运输比例达
8.8%，较 2019 年同期增长 1.4%。
截至 2020 年 8 月底，北京市机动
车保有量已达 653 万辆（含重型
柴油车 24 万辆），非道路动力机

械 4万-6万台。
“移动源污染在 PM2.5本地污

染贡献中占比 45%。移动源污染
中，北京市柴油车和汽油车占比
均较高，分别达 32%和 29%。”连
爱萍说，未来北京市将深化京津
冀区域监管协作，研究建立超标
排放信息共享平台，研究出台淘
汰鼓励政策和更严格的交通管理
措施，禁止高排放车辆进入北京
市重点道路。

连爱萍透露，下一步北京市
还将深化交通行业、能源领域的
节能减排，推进汽油、柴油消费减
量化，推动首都国际机场和北京
大兴国际机场落实民航业节能减
排政策标准，研究扩大碳排放交
易范围，探索建立重点行业车辆
碳排放交易机制。 夏莉

本报讯 记者近日从广西壮
族自治区生态环境厅获悉，广西
首个互联网碳汇扶贫项目——碳
汇精准生态扶贫项目落户柳州。

据了解，柳州市把树木进行
编号登记，将树木碳汇等信息和
贫困户信息录入柳州碳汇精准
生 态 扶 贫 数 据 平 台 ，发 动 社 会
各 界 进 行 购 买 ，只 需 付 出 3 元
钱 ，就 可 以 从 贫 困 户 手 中 购 买
一 棵 直 径 5 厘 米 的 树 一 年 产 生
的 碳 汇 量 ，并 为 其 增 加 3 元 收
益 。参与碳汇精准生态扶贫项
目 不 仅 可 以 抵 消 个 人 的“ 碳 足
迹”，还可以收到柳州碳汇精准生
态扶贫碳汇电子证书。

在三江侗族自治县八江镇岩
脚村的碳汇扶贫示范点，以当地
杉 树 林 为 例 ，每 户 贫 困 户 每 年
最多提供 1000 棵树参与碳汇项
目 ，每 棵 树 的 碳 汇 价 值 3 元 人
民 币 ，这 一 项 目 最 多 可 为 贫 困
户 每 年 带 来 3000 元 的 收 益 ，同
时为环境做出减少 10 吨二氧化
碳排放的贡献。

截至 9 月 7 日下午 6 点，已有
301 个爱心企业和个人通过柳州
碳汇精准生态扶贫数据平台购买
碳汇林木 2214 株，金额 6642 元，
360 户贫困家庭受益，且参与人
数和帮扶资金还在不断增加。

昌苗苗

塑料微珠，直径小于 5 毫米的塑料颗粒，由
PE（聚乙烯）、PP（聚丙烯）、PMMA（聚甲基丙
烯酸甲酯）等化学物质合成，常用于日化产品
的去角质剂中，在给人们带来美丽的同时，也给
生态环境造成了不小的负担。

由于塑料微珠颗粒很小，可以躲过城市污水
处理系统中过滤回收系统的拦截，从而进入江湖
海洋等地表水体，且不易降解，进而在环境中不
断积聚。

为此，2020 年初，发展改革委和生态环境部
联合印发《国家发展改革委 生态环境部关于进
一步加强塑料污染治理的意见》（以下简称《意
见》）明确指出，“2020 年底禁止生产含塑料微珠
的日化产品”“到 2022 年底，禁止销售含塑料微
珠的日化产品”。

如今，距离《意见》出台已半年有余，日化行业
落实推进情况如何？是否找到合适的替代产品？

告别“塑料微珠”企业在行动

欧莱雅和宝洁是我国民众使用数量最大的
日化消费品生产商之一。欧莱雅旗下的巴黎欧
莱雅、巴黎卡诗及宝洁旗下的海飞丝、飘柔、舒肤
佳、汰渍、吉列等产品，占据着国人的洗漱台。

针对《意见》的有关规定，欧莱雅（中国）有限
公司表示：“在中国相关法规公布之前，欧莱雅集
团已经着手寻找替代塑料微珠的方案。截至
2017 年 1 月，集团已经替换了所有作为去角质剂
的塑料微珠。”

宝洁同样也已经不再在产品中添加塑料微
珠，“我们已于 2017 年将塑料微珠从美妆及个人
清洁品类、口腔护理品类产品成分中全面移除。”
宝洁（中国）有限公司相关负责人接受记者采访
时表示。

记者在某电商平台搜索磨砂膏产品，在排名
靠前的几个国产品牌磨砂膏成分表中，也未找到
聚乙烯。

寻找替代产品势在必行

用什么来代替“塑料微珠”？不少企业和科
研机构也开始了尝试。

欧莱雅（中国）表示，在选择塑料微珠的替代
方案时，他们进行了消费者测试。最终在去角质
的产品中，选用了杏仁粉或矿物质（如珍珠岩或
二氧化硅）来代替塑料微珠。从市场表现来看，
配方调整后的产品销量依然呈增长状态。

许多国家的科研人员也在开展相关研究。
2017 年英国巴斯大学 的 科 研 人 员 就 研 发 了 一
种 可 生 物 降 解 的 微 珠 ，这 种 微 珠 来 自 可 再 生
能 源 ，由 从 植 物 提 取 的 纤 维 素 制 成 。 当 这 些
微 珠 随 着 处 理 后 的 污 水 排 入 海 洋 ，会 分 解 成
无害的糖。

近 年 来 ，为 加 强 海 洋 塑 料 污 染 治理，许多
国家开始禁止在日化产品中使用塑料微珠。英
国、丹麦、法国、比利时以及美国、加拿大、新西
兰、澳大利亚等国家，均已制定相关法令。在亚
洲，韩国也从 2018 年 7 月开始，禁止销售含有塑
料微珠的化妆品。

除了对塑料微珠说不，日化企业也在寻找更
多减塑路径。比如，2019 年，宝洁公司与 40 多家
塑料生产公司、在产品和包装中使用塑料的公司
以及塑料回收管理公司共同组建了非盈利性的
消除塑料废弃物联盟。宝洁公司 CEO 亲自担任
这个新创联盟的首届主席，计划在未来 5 年内投
入 15 亿美元，协助消除环境中的塑料废物。欧
莱雅（中国）则表示，到 2030 年，产品包装的塑料
将 100%源自回收或是生物基材料。

由浙江省委宣传部、省生态环
境厅、省自然资源厅、省农业农村
厅和浙江日报报业集团共同主办
的《绿水青山就是金山银山——十
五年探索与实践大型图片展》目前
正在浙江展览馆展出。

本次图片展是“绿水青山就是
金山银山”理念提出 15 周年系列
活动的重要组成部分，旨在引导
浙 江 全 省 干 部 群 众 更 加 深 刻 地
认识生态文明建设的重大意义，
更加深刻地理解“绿水青山就是
金 山 银 山 ”理 念 的 科 学 内 涵 ，更
加 深 刻 地 体 会 绿 色 发 展 道 路 的
正确性，进一步激励 5800 万浙江
儿 女继续沿着“绿水青山就是金

山银山”之路阔步前行，努力建设
展示人与自然和谐共生、生态文明
高度发达的重要窗口。

据了解，展览分为“绿色崛起”
“绿色蝶变”“绿色窗口”“绿色新
篇”四个部分，综合运用图片、视
频、档案文献、文字、模型、实物、多
媒体等方式，展出照片、文摘、图表
630 余 幅（件），模 型 、沙 盘 、实 物
100 余件，并设计了高山瀑布、山
间竹海等大量的互动区域和互动
项目，让参观者能借助互联网+、
VR、现场直播、虚拟场景等展陈手
段，以多种方式体验立体式展陈空
间，增强展览的观赏性、趣味性和
体验感。 朱智翔 晏利扬

北京累计推广纯电动车逾35万辆
将继续优化交通结构，建立绿色货运体系

首个互联网碳汇扶贫项目落户柳州

悦 动

本报综合报道 一 场 号
召市民游客珍惜粮食、对餐
饮浪费行为说“不”的行动正
在武汉旅游界展开，倡导游
客文明旅游，按需就餐，自觉
杜绝浪费。旅行团队、景区
餐厅应想方设法有效杜绝餐
食浪费。

进餐前，导游将提醒游
客参与“光盘行动”，吃不完
的食物，餐厅会倡导游客打
包带走。以武汉木兰草原景
区为例，景区制作定制菜单、
卡通牌提示游客就餐时杜绝
浪费。

为更有效地遏制旅游团
餐的浪费，旅游景区的餐厅
工 作 人 员 与 各 团 队 提 前 沟
通，根据团队人数，合理规划
和搭配，引导团队按需点餐，
减少团餐浪费。

还有的景区以奖励形式
鼓励游客“光盘”。例如，武
汉 欢 乐 谷 餐 厅 出 台 了“ 细
则”：用餐期间游客在主食不
够 吃 的 情 况 下 可 以 免 费 续
加 。 用 餐 完 可 以 凭 借“ 光
盘”免费兑换果盘或甜品一
份，旨在广泛传播节约粮食
的习惯和意识。

“光盘行动”渐成武汉旅游新风尚“绿水青山就是金山银山—十五年
探索与实践大型图片展”开幕

你愿为之埋单吗你愿为之埋单吗？？
◆本报记者陈妍凌

纸盒、木盒、金属盒——应有尽有，丝绸、锦
缎、泡沫板——轮番上阵。

这是以往令人又爱又恨的月饼礼盒。精致的
包装，送人有面子，可是中秋佳节过后，不注重实
用设计的礼盒就成了负担，留之无用，弃之可惜。

中秋将至，在全社会大力提倡环保、厉行节约
的当下，月饼包装是否更简约了？今年的包装又
有哪些新变化？

中低档礼盒仍是主打产品，
包装在“瘦身”

在北京东城区一家大型连锁超市，月饼被摆
在显著位置，营造起中秋佳节的气氛。来往选购
的消费者不少，不过，多数人选择散装月饼或 200
元以下的礼盒装月饼，300 元以上的礼盒受到的
关注并不多。

这家超市营业员告诉记者，中高档月饼礼盒，
以团购销售居多，不过，“现在团购的买家选礼盒，
不仅看精美不精美，还会在意‘包装也别太虚头巴
脑’。”

北京月饼文化节市场信息发布会日前披露，
今年北京中秋月饼市场上，中、低档月饼市场占比
在 85%左右，仍是市场的主打产品，价格集中在不
足 100 元-200 元之间。另外在包装方面，今年也
出现明显转变，以纸质折叠盒、铁盒为主，包装体
积及容量明显减小，避免了浪费。

电商平台上，也有相似的消费倾向。针对月
饼价格，某电商平台数据显示，39%的用户喜欢的
价位是 33 元-72 元，32%用户则在 72 元到 106 元
之间。记者注意到，这个平台销量排名前十位的
礼盒装月饼，主要以纸盒和铁盒包装为主，月饼较

为紧凑地摆放于盒中，未见大量使用丝绸、锦缎等
装饰材料。

拼创意、玩跨界，弘扬传统
文化同时关注环保细节

上月底，中国焙烤食品糖制品工业协会发布
的《2020 年中国月饼行业发展趋势》报告预测，今
年月饼包装的风格将继续以弘扬传统中秋文化、
简约环保为主。

报告指出，年轻消 费 群 体 的 喜 好 已 逐 渐 成
为企业着重考虑的因素，彰显个性、结合特色、
形状各异的包装及产品，更易受到追捧。今年
月 饼 产 品 的 概 念 创 新 ，将 主 要 体 现 在 产 品 创
意 、包 装 设 计 创 意 以 及 营 销 创 意 等 方 面 ，跨 界
融 合 ，赋 予 产 品 新 的 属 性 ，这 类 产 品 更 适 合 年
轻消费群体以及线上销售。

目前看来，今年拼创意、玩跨界的月饼产品，
的确不少。比如，肯德基与故宫推出联名款礼盒
装月饼，礼盒上的花纹图式有浓郁中国风，月宫和
兔子仙气十足。必胜客则联合敦煌博物馆，推出
30 周年中秋限定款月饼，其礼盒纹样运用了飞天
等敦煌壁画图案。

记者留意到，在月饼礼盒文创化的趋势下，不
少产品也将环保设计纳入考量。

星巴克喊出了“月圆之夜的欢喜，我们与地球
共享”的口号。其月饼礼盒“一切都好”，采用丝
质感包装材质，这是星巴克将回收的饮料瓶和
星巴克冰杯，经过专业回收再生流程加工而成
的。礼盒材质选用 FSC 森林认证的纸板，无大
面积印刷。这款“丝巾”，在设计上融合东方传
统和当下时尚元素，日后还可作为手帕、丝巾、
餐 垫 使 用 。 星 巴 克 还 提 供 了 一 份 丝 质 感 包装
减排量转化表，用数据让你感受这份包装减排的
分量。

故宫月饼，则透着传统文化风和环保风。其
锦盒系列月饼的包装设计纹样，取自清代《广绣百
鸟争鸣图》《粤秀孔雀开屏图》等作品，锦盒侧面采
用金属浮雕工艺，立体呈现《蓝瑛澄观图册》的美
感。其锦绣百花瓶系列产品的部分包装设计图

案，则源自景德镇非遗技艺传承人吴江钟的作
品。更重要的是，设计者为佳节之后的锦盒也想
好了“出路”。比如，锦盒可以搭配首饰托盘，成为
女士的首饰盒、梳妆匣，锦绣百花瓶可用作花瓶，
为室内增色。

此外，西贝莜面村的月饼礼盒，选用纯植物纤
维可降解环保材料，喜茶的月饼礼盒配送了不锈
钢的餐具，可以循环多次使用……

礼盒变身文创品，是否涉嫌
过度包装引争议

为了限制月饼过度包装，我们一直在行动。
2010 年起实施的《限制商品过度包装要 求 食 品
和化妆品》，对限制月饼过度包装作出了规定，
包 括 初 始 包 装 之 外 的 所 有 包 装 成 本 总 和 不 得
超 过 商 品 销 售 价 格 的 20%等 。 不 过 ，由 于 缺 乏
严格的执行和监督措施，包装“限制令”的实施
效果并不理想。

那么，在消费者看来，有了文创品特质的月饼
礼盒，属于过度包装吗？仅有 6 块月饼的故宫月
饼锦盒，售价 298元，是不是有“买盒赠饼”之嫌？

去年就收到朋友相赠故宫月饼礼盒的刘女士
认为，“不算过度（包装）吧，可能被设计感掩盖
了。”不过，刘女士表示，如果自买自用，她会选择
经济实惠的月饼。在某电商平台的故宫月饼销售
页面，有网友甚至留言，“盒子简直美出天界”“为
了盒子买了月饼”“盒子颜值高还能循环使用，很
贴心”。

对此，一位民俗专家对记者表示：“我们过中
秋是为了传承传统文化。”简装、散装月饼固然好，

“如果月饼礼盒设计得既能承载中秋文化内涵，又
能在日后生活中有实用价值，那也不错啊。”

不过，并非所有人都能接受这样的设计。北
京市民王女士对记者表示，这会误导公众，造成

“传统文化产品很贵很奢侈、传统文化令人高攀不
起”的观感，反倒不利于非遗等传统文化走进生
活。有网友坦言，还是更喜欢过去街头现烤现卖
的月饼，用纸张简单一裹就行，便宜又好吃，“不搞
那些花里胡哨的。”

精美月饼礼盒精美月饼礼盒

据新华社电 安 徽 省 文
化和旅游厅日前印发《关于
在 全 省 文 化 和 旅 游 行 业 开
展 制 止 餐 饮 浪 费 行 为 的 通
知》，提 出 星 级 饭 店 、A 级
旅 游 景 区 、公 共 文 化 场 馆
等 含 有 提 供 餐 饮 服 务 的 经
营 场 所 ，要 进 一 步 优 化 供
餐方式，采取“半份、半价”

“ 小 份 、适价”等经营方式，
减少铺张浪费。

通知要求，相关文化和
旅游经营单位要把节约的原
则贯彻到食材采购、后厨操

作和餐厅服务的各环节，进
一步加强员工培训，主动提
示 适 合 消 费 者 人 数 的 用 餐
量，避免超量点餐。进一步
加强宣传引导，在餐厅的显
著位置摆放“节约食物、杜绝
浪费”“适量点餐、剩餐打包”
等提示牌或宣传画。

通知提出，持续深化“光
盘行动”，广泛宣传节俭用餐
理 念 ，引 导 群 众 不 做“ 必 剩
客”，争当“光盘族”，科学理
性消费。

张紫赟

安徽饭店景区供“半价”“小份”餐

据新华社电 全 国 人 大
常委会 9 月 9 日在京召开珍
惜粮食、反对浪费专题调研
动员部署会。全国人大常委
会副委员长吉炳轩、武维华
出席。

在听取有关部门的汇报
后，吉炳轩指出，要深入学习
领会、贯彻落实习近平总书
记关于厉行节约、反对浪费
的系列重要指示，全国人大
及其常委会要主动作为，依

法 履 行 宪 法 法 律 赋 予 的 职
责，加强立法和开展专题调
研，多环节全链条系统解决
生产、储存、运输、加工、消费
环节的粮食浪费问题，加快
建立法治化长效机制。要尽
快制定出台专门法律，为全
社会确立餐饮消费、日常食
物消费的基本行为准则，以
法治方式进行综合治理，坚
决制止餐饮浪费和各相关环
节中的粮食、食物浪费行为。

全国人大加快立法遏制粮食浪费

要美丽，不要“塑”造
◆本报记者鲁昕

图片新闻in 话题

浪费可耻浪费可耻 节约为荣节约为荣


